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由中央行使否決權守「尾門」不可行
根據基本法和人大決定的規定，香港行政長官普選

的全部過程包括「三個環節」。那麼，對抗中央的人
不能當行政長官的問題可以在哪個環節解決呢？或者
說，需要在哪個「門」來守住特首普選底線？

先看普選環節的「中門」能否解決。1987年4月16
日，鄧小平在會見香港基本法起草委員會委員時尖銳
地指出：「管理香港事務的人應該是愛祖國、愛香港
的香港人，普選就一定能選出這樣的人來嗎？」鄧小
平這個疑問的答案顯然是：普選不一定能選出愛國愛
港的人。鄧小平的這個擔憂是有道理的。事實上，香
港的政治生態存在一個「六四定律」，即在歷屆的立
法會地區直選中，反對派與建制派的得票比例為六比
四，反對派佔壓倒性多數。在「六四定律」的作用

下，靠守「中門」來守住普選底線，風險實在太大。
再看任命環節的「尾門」能否解決。如果普選時，

香港不是選出一個愛國愛港的行政長官人選，中央政
府不可能向他交託高度自治的權力，不可能任命他擔
任行政長官，否則，如果任命一個不愛國的人、與自
己對抗的人、要推翻自己的人擔任地方首長，這是嚴
重危害國家利益的。如果中央不任命香港選出來的不
愛國愛港的行政長官人選，又會造成嚴重後果，不僅
陷中央於不義，將中央置於香港民意的對立面，而且
香港的經濟民生和社會發展都會遭受嚴重衝擊。如果
重選時再選反對派候選人，中央無論是被迫任命還是
繼續否決，都會對「一國兩制」造成顛覆性衝擊。

只有靠提名委員會把關守「前門」
現在只剩下提名環節的「前門」來解決難題。當年

鄧小平提出「普選就一定能選出愛國愛港的人來嗎」
的疑問時，基本法起草委員會經過反覆討論研究，設
計了「提名委員會」來履行守閘把關職責，將對抗中
央的人拒之於行政長官大門之外，確保愛國愛港者擔
任行政長官。提名委員會要發揮把關功能，須做到以
下三點：

第一，按照人大有關決定，堅持提名委員會「參
照」選舉委員會組成，四大界別組成的基本要素必須
保留。目前的行政長官選舉委員會，是由工商及金
融、專業、基層及宗教、政界四大界別各選出300名經
選舉產生的代表人物所組成，四大界別各佔25%。這是
貫徹基本法「有廣泛代表性」規定的要求，能夠讓各
界別均衡參與，兼顧社會大眾利益。

第二，堅持體現提名委員會整體意志的「機構提
名」。基本法第四十五條關於普選特首候選人的提名
規定是：「由一個有廣泛代表性的提名委員會按民主
程序提名。」在這裡，提名特首候選人的主體是「提
名委員會」，而提名委員會是一個機構，不是個人，
由提名委員會提名，當然也就是機構提名。

第三，堅持「少數服從多數」的「民主程序」。基
本法規定「提名委員會按民主程序提名」。提名委員
會作為一個機構，要以多數人的意旨為依據來提名行
政長官候選人，因而最終只能按少數服從多數的民主
程序投票表決，由提名委員會全體委員投票選舉產生
候選人，以確保選出愛國愛港候選人。

「公民提名」「三軌制」違反基本法
反對派鼓吹所謂「公民提名」，目的就是要架空提

名委員會。中聯辦主
任張曉明是最先站出
來明確指出「公民提
名」違反基本法的中
央官員。他在給公民
黨黨魁梁家傑邀請出席「真普聯」的「公民提名」研
討會的回信中明確指出，「就行政長官普選時候選人
提名辦法而言，基本法第四十五條已明確規定『由一
個有廣泛代表性的提名委員會按民主程序提名』，並
無其他選項」。

「真普聯」的「三軌制」，要求經「公民提名」及
「政黨提名」出來的候選人，提名委員會必須予以確
認，企圖架空由基本法規定的提名委員會。中聯辦宣
傳文體部部長郝鐵川明確指出，任何削弱、架空提名
委員會權力的方案，都不符合基本法。

必須捍衛基本法關於提委會的制度設計
為了守住「對抗中央的人不能當特首」的底線，無

論是前門、中門和尾門，都必須守。然而，由於守
「中門」和守「尾門」都潛藏難以承受的巨大風險，
所以，要確保選出愛國愛港人士出任特首，堅守基本
法規定的提名機制自然成為重中之重。

進入特首普選討論以來，反對派將攻擊的矛頭集中
對準基本法規定的提名委員會，無論是「公民提名」
還是「三軌制」，都是企圖瓦解提名委員會的把關功
能，讓對抗中央的人入閘參選當特首。這也提醒社會
各界，為了堅守普選底線，必須捍衛基本法關於提名
委員會的制度設計。

堅守中央「底線」就必須守好提名環節「前門」關

「真普聯」最近提出的「三軌制」，不僅要求提委會須確認「公民提名」和「政黨提名」

的候選人，為提委會設置前置程序，削弱提委會的權力，而且要求由提委會個人提名，並非

是基本法要求的機構提名。「三軌制」的要害就是架空提名委員會。反對派針對的目標聚焦

於提名委員會，也提醒社會各界，為了堅守普選底線，必須捍衛基本法關於提名委員會的制

度設計。特首普選分為「三個環節」或「三個門」，即提名環節的「前門」、普選環節的

「中門」和任命環節的「尾門」。堅守普選底線，提名委員會把關是重中之重。「前門」若

守不住，將產生香港和中央都難以承受的嚴重後果。為此，必須按照全國人大常委會有關決

定，堅持提名委員會「參照」選舉委員會組成，堅持「機構提名」，堅持「少數服從多數」

的「民主程序」，確保不讓對抗中央的人成為特首候選人。

■屠海鳴

《蘋果日報》日前發表社論，宣稱要爭取「全
民提名」，並且提出「爭取不到，不如拉倒」的
口號。這是和香港大多數市民的意願和利益對抗
的黑心論。他們一定要自己能夠「入閘」奪權，
否則，700萬人雖然很想按照基本法早日實現普
選，激進反對派也要破壞普選的機會，玉石俱
焚。

基本法早已寫得很清楚，就是通過提名委員會
提名，根本就沒有「公民提名」和「政黨提
名」。激進反對派根本不可能繞過基本法，以為
等到下一次，就會有機會。遵守憲制，如日月經
天，江河行地，永遠不可能改變。
香港的高度自治，是中央授予的。早在基本

法頒布的時候，已經講明將來普選是由提名委

員會提名。這一個憲制安排與「一國兩制」密
切相連，香港的一制，絕對不能挑戰祖國主體
的社會主義制度，不能對抗中央，所以行政長
官的產生，受到了基本法四十五條的規定，行
政長官要對中央政府負責，要執行基本法，行
政長官也要由中央人民政府任命。那一些主張
結束社會主義制度，主張通過香港「全民提
名」，衝擊內地政治體制的人，其目的當然是
拉倒2017年的行政長官普選。以後不斷製造鬥
爭，癱瘓香港。
正因為如此，激進反對派特別強調「三軌制」

「缺一不可」，而民主黨則強調並不是「缺一不
可」。所以，李怡就企圖把民主黨綑綁起來，聲
討民主黨將來會轉變立場，不讓民主黨有任何空
間。《蘋果日報》的網站，發起了鋪天蓋地的圍
剿民主黨貼文。這說明甚麼？說明激進反對派的
目標是「拉倒」普選方案，這絕對需要民主黨的6
票，如果民主黨不和激進反對派合作，他們就會
一敗塗地。反對派如果分裂了，2017年普選方案
就會通過。香港人就會享受到更加高度的民主，
香港進入太平盛世。激進反對派就會完全孤立，
完全邊緣化。

拉倒普選黑心眼 徐 庶
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屠海鳴 香港僑界社團聯會永遠名譽會長、中華海外聯誼會理事、中國僑商投資企業協會副會長、上海市政協常委

——六論香港普選「底線思維」

網上查選民資料有望獲准
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）選舉事
務處於今年7月開始讓選民在網上查閱個
人資料，並預計在明年區議會選舉前，
推出供選民查閱所屬選區及票站服務。
為保障個人資料私隱安全，選民以姓名
及身份證號碼登入後，需在下拉式選單
確認部分個人資料，方能正式登入，相
關做法已獲個人資料私隱專員公署正面
回覆。
立法會政制事務委員會昨日討論網上

查閱選民登記系統，選舉事務處總選舉
事務主任李柏康表示，現時選民需要透
過致電熱線，或親身前往選舉事務處查

閱及更新資料。但當局經研究後決定，
由7月起讓選民透過網上查閱個人資料，
第二階段會在明年區議會選舉前推出，
供選民查閱所屬選區及票站，而網上查
閱選民登記系統推出後，將不影響傳統
文本查閱服務。
會上，有議員關注系統能否協助監察
違規選民登記或「種票」問題，李柏康
表示，根據現時法例規定，市民須在辦
公時間親身到選舉事務處，以身份證登
記及簽署聲明後查閱選舉文件，但不排
除將來在社會有共識後，可開放查閱他
人資料的可能性。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）
繼去年4月出版著作後，原港區全
國人大代表吳康民在不足一年
內，昨日再度舉行新書發布會，
發布新書《吳康民人大親歷
記》，書中詳細整理吳康民歷任
七屆全國人大代表共33年的參政
議政見聞，是現時全國少有的人
大代表回憶錄，成為珍貴的人大
見證資料。行政長官梁振英認
為，吳康民新書可作為了解全國
人大工作的良好資料，在政改諮
詢期間，有助各界理解政改「五
步曲」中有關全國人大常委會的
權威地位。

梁振英王志民撐新書發布
吳康民昨日在中區大會堂舉行

新書發佈會，行政長官梁振英伉
儷、中聯辦副主任王志民等20多
位來自政經和文化界人士出席。
吳康民48歲開始參與國家議政論
政工作，81歲退休，曾任七屆全
國人大代表，歷經33年政治生
涯，他在發布會中表示，他在香
港和內地是較少擁有較長人大經
歷的人大代表，希望將人大的經
歷寫成回憶錄。他稱，現時除了
前全國人大常委會委員長李鵬曾

出版《立法與監督：李鵬人大日
記》外，內地鮮有人大代表出版
有關人大的回憶錄，而李鵬的回
憶錄亦無個人參與的感言和記
述，吳康民的人大回憶錄則彌補
了這方面的需要，成為珍貴的人
大見證資料。吳康民希望本書可
引起社會關注中國的議會文化和
民主法治的進程。
本書將吳康民過往發表過的文

章，加以壓縮整編，可視為吳康
民參與人大工作33年的回憶錄。
吳康民提到，今年兩會將於3月召
開，這書在開會前會交予全國有
關人大代表或關心人大代表的朋
友作為參考，作為對人大的獻
禮。他並謂今年內會再出版新回
憶錄，請各界拭目以待。

適逢港政改 值各界參考
梁振英致辭時提到，政制發展

「五步曲」中的最後一步，就是
行政長官將有關特區政府向立法
會提出修改行政長官和立法會產
生辦法的法案，報請全國人大常
委會批准或備案，凸顯人大的權
威性，吳康民這本書講述人大的
工作，在政改諮詢期間，更值得
各界參考。

梁振英昨日出席工聯會在黃大仙一家酒
樓舉行的「關懷全港獨居長者」團年

宴，有來自黃大仙和港島區約500名獨居長
者出席。他致辭時表示，照顧長者是政府的
重點工作，去年推出的長者津貼，便沒有待
施政報告公佈便率先落實，目前已有41萬名
長者受惠，現正研究讓長居廣東的長者領取
津貼的可行性，政府又計劃明年首季將2元
乘車優惠擴展至綠色小巴，醫療券金額更由
1,000元加至2,000元，這些措施表示政府以
至整個社會一直關心長者生活，對長期為建
設香港貢獻自己的長者，表達了這一代人的
敬意。
梁振英續稱，政府會力所能及照顧長者，
他說：「我們有多少能力，就為大家做多少
工作，希望大家以後能夠繼續指點特區政府
的工作，希望我們能夠繼續我們700萬人是
一家的精神，能夠照顧好我們這個大家庭裡
面的每一個人。」

喜與兩「準人瑞」重逢
梁振英更特別提到，昨日很高興能與2位
分別是98歲和97歲的何可婆婆和梁有婆婆
重逢，顯示他重視與地區長者建立的友誼。
他謂，中國人過年向來重視家庭氣氛，他來
到團年宴見到不少長者，就像見到自己的長
輩親人一樣。他又不忘提醒長者，未來幾日
氣溫可能低至10度，希望長者感受到社會的

關懷和溫暖，並代表政府向長者拜早年，祝
福長者「身壯力健、龍馬精神」。

嫻姐：關顧勞工也愛老
工聯會榮譽會長、立法會議員陳婉嫻在會

上稱，雖然工聯會關注剛發表的施政報告中
有關勞工福利的問題，但工聯會亦希望政府
關心本港長者，昨日再次邀請梁振英出席今
年的長者團年宴，讓特首和長者有直接接觸
的機會，令長者感受到社會溫暖。梁振英亦
作風親民，親自坐到多圍長者飯桌，和長者
近距離接觸，聽取獨居長者對生活的意見。
多名長者把握機會，紛紛向梁振英講述基層
生活的訴求和願望。

滿場飛聽老人家意見
有長者便建議政府多建安老院舍，梁振英

即場回應稱，施政報告已提到政府會向一間
位於深圳並由香港非政府機構營運的安老院
舍購買宿位，讓正在中央輪候冊上輪候入住
資助安老宿位的長者可自願選擇入住，但他
強調，最重要是先解決本港的土地短缺問
題，就可多建安老院舍。此外，梁振英亦逐
一聽取在場長者提出擴展2元乘車優惠至離
島渡輪服務、取消長津資產審查、擴大生果
金廣東及福建計劃等意見。有長者更提到政
府加碼長者醫療券，向梁振英表示「好滿
意！好滿意！」

赴工聯長者團年宴
CY承諾「瞓身」照顧

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 扶貧安

老是剛公布的施政報告重點工作之

一。特區行政長官梁振英昨日在工聯

會舉辦的長者團年宴中提到，長者多

年貢獻社會，政府推出長者生活津

貼、增加長者醫療券、擴大2元乘車優

惠至專線小巴等措施，表達了政府對

長者的關心和敬意，今後政府亦會力

所能及，「有多少能力，做多少工

作」，貫徹「700萬人是一家」的精

神，照顧好長者。梁振英更在團年宴

中和多名獨居長者接觸，聽取基層長

者的訴求和願望，展現親民作風。

■梁振英
伉儷與王
志民等，
昨出席吳
康民的新
書 發 布
會。

▲梁振英昨與約500
位來自黃大仙和港島
區的獨居長者吃團年
飯。 莫雪芝 攝

◀梁振英與婆婆好傾
到「咬耳仔」。

莫雪芝 攝
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